
 

 
 
 
An die Mitglieder 
der LAG „Harz“ 

Ihre Zeichen Ihre Nachricht vom Unsere Zeichen Unsere Nachricht vom Datum 

    09.11.2017 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

Protokoll  
Mitgliederversammlung 
der Lokalen Aktionsgruppe (LAG) „Harz"  
 
 
Termin:   07.11.2017, Fürst-Stolberg-Hütte, Ilsenburg 
 
Anwesenheit:  s. Anwesenheitsliste  
Anlagen:  - Anwesenheitsliste 
   - Beschlüsse Nr. 10/2017 bis 15/2017 
     
Versand   via E-Mail 
 
 
TOP 1: Eröffnung, Begrüßung durch Reiner Hochapfel,  
Vorsitzender der LAG „Harz“ 
 
Der Vorsitzende der LAG „Harz“, Reiner Hochapfel, begrüßt die  
Mitglieder und Gäste, insbesondere die Vertreter des LK Harz,  
des ALFF Mitte und des Landesverwaltungsamtes. 
 
Herr Hochapfel stellt die Tagesordnung vor und die fristgerechte  
Ladung fest. Anwesend sind 5 kommunale Vertreter sowie 12  
WiSo-Partner. Im Weiteren sind durch Stimmrechtübertragungen  
2 Stimmen von WiSo-Partnern vertreten.  
 
Damit ist die Mitgliederversammlung mit insgesamt 19 Stimmen  
bei einer Mitgliederzahl von 27 beschlussfähig  
(vgl. Anwesenheitsliste). 
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Die Mitglieder bestätigen die Tagesordnung einstimmig mit 19 Ja-Stimmen.  
 
Herr Hochapfel verweist darauf, dass bei den folgenden Abstimmungen Interessen-
konflikte auftreten können. Er erläutert, wann Interessenkonflikte vorliegen und dass 
mit der Unterschrift auf der Teilnehmerliste diese Belehrung zu bestätigen ist.  
 

 
TOP 2: Information zu den Aktivitäten der LAG und des LEADER-Managements  
 
LEADER-Managerin Angelika Fricke informiert die Mitglieder zum Stand der 
Bewilligung der Anträge aus 2017. Für 2017 wurden 5 LIM- und 7 LAM-Anträge 
gestellt sowie 1 Antrag zur Förderung über den ESF und 1 Antrag zur Förderung 
über die Kulturerbe-Richtlinie. Bewilligt sind 4 LIM- und 5 LAM-Maßnahmen sowie 
der ESF-Antrag. 2 Anträge wurden von den Antragstellern zurückgezogen, 1 Antrag 
wurde abgelehnt. 
 
Frau Fricke erläutert die Inanspruchnahme des FOR. Für die Antragstellung 2018 
stehen für Projekte EU-Mittel wie folgt zur Verfügung: 
 
- ELER: 714.696 Euro 
- ESF:   175.000 Euro 
- EFRE: 311.000 Euro 
 
Frau Fricke berichtet im Rahmen der Öffentlichkeitsarbeit über die Einweihung fertig 
gestellter Vorhaben und der Berichterstattung in der Harzer Volksstimme.  
 
Herr Hochapfel führt aus, dass aus den Presseberichten oft nicht zu erkennen ist, 
dass und in welchem Umfang Projekte über LEADER gefördert werden, wie bspw. 
das Kirchenvorhaben in Benneckenstein. Herr Hochapfel erklärt zudem, dass er als 
Vorsitzender der LAG „Harz“ sich von dem Artikel der LAG „Rund um den Huy“ vom 
04.11.2017 distanziert. Die beschriebene Unzufriedenheit der LAGs trifft für die LAG 
„Harz“ nicht zu. Nach einem „holprigen“ Start 2016 arbeiten LAG, 
Bewilligungsbehörden und LEADER-Management sehr gut zusammen, die 
beantragten Vorhaben sind bis auf eins bewilligt. Seiner Ansicht nach bringt es 
wenig, die Unzufriedenheit in der Presse zu äußern. Sinnvoller ist es, über die 
Erfolge im LEADER-Prozess zu berichten. 
 
Herr Kittel ergänzt, dass durch die Verallgemeinerungen im LK ein negatives Bild 
entsteht, das in keiner Weise den tatsächlichen Stand der Bewilligungen/ 
Umsetzungen widerspiegelt. 
 
 
TOP 3: Information aus dem LEADER-Netzwerk Sachsen-Anhalt  
 
Frau Fricke informiert über die LEADER/CLLD- Konferenz in Quedlinburg am 
14.09.2017 und über die Ergebnisse des Großen LEADER-AK am 15.09.2017.  
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Sie stellt die geplanten Änderungen vor, die sich als Folge der Harmonisierung der 
beiden Richtlinien RELE und LEADER-Richtlinie ergeben. Es folgen Erläuterungen 
zu den Hinweisen des LVwA zur Erstellung und Aktualisierung der Prioritätenlisten. 
 
 
TOP 4: Vorstellen der eingegangenen Projektvorschläge für 2018 
 
Frau Fricke stellt die Einzelvorhaben in einer Powerpoint-Präsentation vor.  
 
 
TOP 5: Vorschlag der Steuerungsgruppe der LAG für die Aufnahme in die  
     Prioritätenliste 2018  
 
Frau Fricke erläutert den Vorschlag des Vorstandes zum Entwurf der Prioritätenliste 
2018, bestehend aus den drei Tabellenblättern ELER, ESF und EFRE.   

Von 21 eingereichten Projekten:  
-  können 8 Vorhaben über den ELER finanziert werden 
-  gibt es bei 6 Vorhaben weiteren Klärungsbedarf 
-  können 4 Vorhaben über den ESF finanziert werden 
-  können 3 Vorhaben über den EFRE gefördert werden 

 

TOP 6: Diskussion zur Projektauswahl  
 

Da zwei Vorhaben auf dem Entwurf der Prioritätenliste mit gleicher Punktezahl 
bewertet wurden, ist ein Beschluss zu fassen, wie die Rangfolge zu regeln ist. Die 
Steuerungsgruppe schlägt den Mitgliedern vor, zu beschließen, dass ausschließlich 
die Inanspruchnahme von Fördermitteln die Rangfolge bei Punktegleichheit 
bestimmt.  
 
Für den Entwurf der ELER-Liste bedeutet das, dass das Vorhaben mit Rang 6 auf 
Rang vorrückt, weil die Inanspruchnahme der Förderung geringer ist. 
 
Herr Loeffke fragt an, ob es andere Entscheidungskriterien gäbe, bspw. de Zeitpunkt 
der Beantragung der Maßnahme bei der LAG. Da inhaltliche und Qualitätskriterien 
bereits in den Bewertungskriterien verankert sind, die die Grundlage für die 
Rangfolge auf der Prioritätenliste bilden, erscheint die Höhe der Inanspruchnahme 
von Fördermittel als geeignetes Entscheidungsmerkmal. 
 
Herr Hochapfel stellt den Antrag zur Abstimmung. Die Mitglieder bestätigen die 
Beschluss- vorlage zur Rangfolge bei Punktegleichheit einstimmig mit 19 Ja-
Stimmen – Beschluss Nr. 14/2017 
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 TOP 7: Abstimmung der Mitglieder über die einzelnen Projekte  
 

Herr Hochapfel stellt die Einzelvorhaben zur Abstimmung.  
Ergebnisse der Abstimmungen zu den Einzelvorhaben ELER: 
 

Rang Beschlussfassung zum Einzelvorhaben Kategorie Mitglied 
 Abstimmung 

(Stimmenzahl*) 
Ja Nein Enth. IK 

1 
Sanierung Waldseebad Hasselfelde - 1.BA 
Sanierung der Bodenplatte/Natursteinwand 
und Abgrenzung zum Schwimmerbereich 

Kommunale Vertreter 5 ./. ./.  

WiSo-Partner 13 ./. ./. 1 

2 
Dachsanierung und Innenausbau des Dach-
geschosses im Heimatmuseum Abbenrode für 
einfache Beherbergung u. Ausstellungsfläche 

Kommunale Vertreter 5 ./. ./.  

WiSo-Partner 13 ./. ./. 1 

3 
Modernisierung der Kleinfeldsportanlage in 
Darlingerode durch Kunstrasen, Erneuerung 
der Flutlichtanlage und Spielfeldbegrenzung 

Kommunale Vertreter 5 ./. ./.  

WiSo-Partner 14 ./. ./.  

4 
 
Windmühle in Danstedt - Erneuerung der 

Kommunale Vertreter 5 ./. ./.  

WiSo-Partner 14 ./. ./.  

5 
DigiShop Harz - Machbarkeitsstudie zu 
Nahversorgungskonzept "Digitaler Dorfladen" 

Kommunale Vertreter 5 ./. ./.  

WiSo-Partner 13 ./. 1  

6 

Alte Schule Drübeck - Abriss Anbau, Neubau 
Heizungsanlage, Aufgang ins OG, Elektrik, 
Sanitärbereiche, Sanierung Gemeinschafts-
räume für eine multifunktionale Nutzung 

Kommunale Vertreter 4 ./. ./. 1 

WiSo-Partner 14 ./. ./.  

7 
Umbau einer Scheune zu Praxisräumlichkeiten 
einer Ergotherapie in Benzingerode - Fenster, 
Fassade, Innenausbau und Zugang zur Praxis 

Kommunale Vertreter 5 ./. ./.  

WiSo-Partner 14 ./. ./.  

8 Neubau einer Reithalle in Abbenrode zur 
Nutzung für den Reitverein Schimmerwald  

Kommunale Vertreter 5 ./. ./.  
WiSo-Partner 14 ./. ./.  

 
Ergebnisse der Abstimmungen zu den Einzelvorhaben ESF: 
  

Rang Beschlussfassung zum Einzelvorhaben Kategorie Mitglied 
 Abstimmung 

(Stimmenzahl*) 
Ja Nein Enth. IK 

1 
Kümmerer in der Gemeinde Nordharz als 
Bindeglied zwischen Verwaltung und 
Bürger*innen 

Kommunale Vertreter 4 ./. ./. 1 

WiSo-Partner 14 ./. ./.  

2 
Abenteuer Ehrenamt - Jugendbeteiligung in 
der Gemeinde Nordharz: 6 Veranstaltungen zu 
verschiedenen Themen/Problemen 

Kommunale Vertreter 4 ./. ./. 1 

WiSo-Partner 14 ./. ./.  

3 

Projekt MITEINANDER - 
generationenübergreifende Bildungsangebote 
in der Bibliothek Blankenburg und Elbingerode, 
Kitas und Senioreneinrichtungen 

Kommunale Vertreter 5 ./. ./.  

WiSo-Partner 13 
./. ./. 

1 

4 
Touristische Nutzung des Großen Schlosses in 
Blankenburg - Teilzeitstelle und 
Öffentlichkeitsarbeit 

Kommunale Vertreter 5 ./. ./.  

WiSo-Partner 14 ./. ./.  
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Ergebnisse der Abstimmungen zu den Einzelvorhaben EFRE: 
 

Rang Beschlussfassung zum Einzelvorhaben Kategorie Mitglied 
 Abstimmung 

(Stimmenzahl*) 
Ja Nein Enth. IK 

1 
Befestigung des Hallenbodens der ehemaligen 
Fürst-Stolberg-Hütte in Ilsenburg durch eine 
Asphaltdecke  

Kommunale Vertreter 5 ./. ./.  

WiSo-Partner 14 ./. ./.  

2 
Umnutzung des ehemaligen Materiallagers zur 
Modellausstellung durch den Museumsförder-
verein-Heimatstube Ilsenburg e.V. 

Kommunale Vertreter 5 ./. ./.  

WiSo-Partner 14 ./. ./.  

3 
Dachreparatur der ehemaligen Fürst-Stolberg-
Hütte in Ilsenburg 

Kommunale Vertreter 5 ./. ./.  

WiSo-Partner 14 ./. ./.  

 
 
 

 TOP 8: Bestätigung der Prioritätenliste 2018 
 

Herr Hochapfel stellt die Prioritätenliste zur Abstimmung.  
 
Die Mitglieder bestätigen die Prioritätenliste wie folgt, - Beschluss Nr. 10/2017. 
 - Tabellenblatt ELER-Vorhaben - einstimmig mit 19 Ja-Stimmen 
 - Tabellenblatt ESF-Vorhaben - einstimmig mit 19 Ja-Stimmen 
 - Tabellenblatt EFRE-Vorhaben - einstimmig mit 19 Ja-Stimmen 

Herr Hochapfel erläutert die Beschlussvorlage Nr. 11/2017 zum Nachrücken von 
Vorhaben auf der Prioritätenliste, wenn durch Nichtbeantragung bzw. geringere 
Bewilligungen FOR für weitere Vorhaben zur Verfügung steht. 

Die Mitglieder beschließen einstimmig mit 19 Ja-Stimmen, einen derartigen 
Beschluss nicht zu fassen, da keine Nachrücker-Projekte vorhanden sind. Sollte aus 
o.g. Gründen FOR frei werden, soll dieser für die Antragstellung 2019 genutzt 
werden – Beschluss Nr. 11/2017. 

 

Herr Hochapfel erläutert die Beschlussvorlage zur Autorisierung des Vorstandes 
zwischen den Mitgliederversammlungen und stellt diese zur Abstimmung. Die 
Mitglieder bestätigen die Vorlage einstimmig mit 19 Ja-Stimmen – Beschluss Nr. 
12/2017 

Herr Hochapfel erläutert die Beschlussvorlage zur Nachbewilligung von 
Fördermitteln. Grund ist, dass ohne Wissen und ohne Zustimmung der LAG 
Fördermittel aus dem FOR durch das LVwA für die Kirche in Benneckenstein 
nachbewilligt wurden. Seitens des ALFF Mitte sind bisher Nachbewilligungen 
generell nur mit Zustimmung der LAG erfolgt.  
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Herr Hochapfel stellt die Vorlage zur Abstimmung. Die Mitglieder bestätigen die 
Vorlage einstimmig mit 19 Ja-Stimmen – Beschluss Nr. 13/2017. 
 
Herr Waldeck erläutert den Anwesenden den Standpunkt des Landesverwal-
tungsamtes, dass Nachbewilligungen erfolgen können, wenn die Fertigstellung 
des Vorhabens gefährdet und FOR verfügbar ist. Insofern ist der Beschluss aus 
Sicht der LAG sinnvoll, für die Mitarbeiter im Landesverwaltungsamt aber nicht 
bindend. Es wird vereinbart, bei künftigen Nachbewilligungen vorher gegenseitig 
zu informieren. 
 
Herr Hochapfel erläutert die Beschlussvorlage zur Aufnahme von Hannelore 
Striewski in die Steuerungsgruppe der LAG „Harz“. Frau Striewski war lange 
Jahre Sprecherin der Steuerungsgruppe und möchte sich als Privatperson weiter 
in der LAG engagieren. Sie übernimmt den Platz von Herrn Wilfried Pöhlert, der 
aus Altersgründen aus der Lenkungsgruppe ausgeschieden war.  
 
Die Mitglieder bestätigen die Vorlage mehrheitlich mit 18 Ja-Stimmen und 1 
Enthaltung – Beschluss Nr. 15/2017. 
 

 
 TOP 9: Sonstiges und Abschluss 

 
Herr Meissner stellt den Antrag, aus der LAG auszuscheiden. Die berufliche Anbindung 
ist nicht mehr gegeben, das Engagement als Privatperson zeitlich nicht machbar. 
Herr Hochapfel dankt Herrn Meissner und auch Herrn Pöhlert für ihre bisherige Mitarbeit 
in der LAG „Harz“.  
 
Den Anwesenden dankt Herr Hochapfel für Ihr Kommen, die rege Diskussion und die 
Hinweise und Anregungen. Er wünscht allen eine gute Zeit und hofft, alle im neuen 
Jahr gesund und munter wiederzusehen und schließt die Veranstaltung um 17.45 Uhr. 
 
Die Anwesenden haben die Möglichkeit mit Herrn Christian Eggert vom Heimatverein, 
die Fürst-Stolberg-Hütte zu besichtigen. 
 
aufgestellt:                     bestätigt: 
 

 
 
     

  
  
Angelika Fricke              Reiner Hochapfel 
LEADER-Management               Vorsitzender der LAG „Harz“ 
Magdeburg, den 08.11.2017                             Wernigerode, den 8.11.2017  
 


